

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ**

Кафедра русского языка

Аннотация к дипломной работе
**«Окказионализмы
в современных русскоязычных газетных текстах»**

Янчук Светлана Петровна

Научный руководитель –
доцент
Леонович В. Л.

2015

РЕФЕРАТ

В дипломной работе 82 страницы, 39 использованных источников.

Ключевые слова: ОККАЗИОНАЛИЗМ, ЭКСПРЕССИВНОСТЬ, СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ СТРУКТУРА, ПРОИЗВОДЯЩАЯ БАЗА, СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ФОРМАНТ, СПОСОБ СЛОВООБРАЗОВАНИЯ.

Объектом исследования являются окказиональные образования – существительные, прилагательные, глаголы, наречия, функционирующие в современных русскоязычных газетных текстах. Общее количество исследуемых лексем составляет 479 единиц.

Основным источником языкового материала является краткий словарь-справочник А. Л. Стрижака «Новые слова и их значения в современных газетных текстах» (Гомель, 2012). Данный словарь предоставляет возможность разноаспектного описания окказионализмов, их многоплановой характеристики.

Цель работы – выявить особенности словообразовательной структуры окказионализмов, представленных в современных русскоязычных газетных текстах.

Задачи исследования:

- 1) осуществить обзор специальной литературы по теме исследования;
- 2) создать лексическую базу окказионализмов и систематизировать материал в картотеке;
- 3) определить способы образования исследуемых единиц;
- 4) описать формально-семантические особенности окказиональных слов.

В работе использован преимущественно описательный метод исследования, базирующийся на анализе фактов языка. В ходе описания применялись следующие приемы: прием лингвистического наблюдения, прием классификации и систематизации, статистический и сравнительно-сопоставительный анализ.

Проведенное нами исследование показывает, что окказионализмы представляют довольно яркое явление в русском языке, позволяя не только охарактеризовать предмет, но и выразить по отношению к нему определенную оценку.

Специфика словообразовательной структуры окказиональных образований демонстрирует их сложность и многогранность. Постоянное пополнение окказиональной лексики предоставляет возможность для ее дальнейшего изучения. Такое изучение можно считать перспективным.

SUMMARY

Thesis: 82 pages, 39 sources.

Keywords: OCCASIONALISM, EXPRESSIVENESS, DERIVATIONAL STRUCTURE, GENERATING BASIS, DERIVATIONAL FORMANTS, METHOD OF WORD-FORMATION.

The objects of the thesis are occasional formations, namely nouns, adjectives, verbs, adverbs, in modern Russian-language newspaper texts. The total number of lexemes under investigation is 479.

The main source of linguistic material is Concise Dictionary "New words and their meanings in contemporary newspaper texts" by A.L. Stryzhak (Gomel, 2012). This dictionary provides an opportunity to describe various aspects of occasionalisms and their multifaceted characteristics.

The purpose of the thesis is to reveal features of derivational structure of occasionalisms presented in modern Russian-language newspaper texts.

Research tasks:

- 1) to undertake a review of literature on the subject of the research;
- 2) to create a lexical database of occasionalisms and to organize the material in the files;
- 3) to identify the methods of formation of units under study;
- 4) to describe the formal semantic features of occasional words.

The paper used mainly the descriptive method of research based on the analysis of the language facts. The following techniques were used: linguistic observations, classification and systematization, statistical analysis and comparative benchmarking.

Our study shows that occasionalisms are quite striking phenomenon in the Russian language, allowing a person not only to describe an object but also to express certain attitude towards it.

Specificity of derivational structure of occasional formations demonstrates their complexity and diversity. Constant replenishment of occasional vocabulary provides an opportunity for its further study which can be considered promising.